

Intervención de la diputada Gabriela Bernal Reséndiz, a 70 años del voto de la mujer en México: retos y obstáculos de la representación política.

El vicepresidente Esteban Albarrán Mendoza:

Se concede el uso de la palabra a la diputada Gabriela Bernal Reséndiz, hasta por un tiempo de diez minutos.

La diputada Gabriela Bernal Reséndiz:

Con su venia, diputada presidenta.

Compañeras y compañeros diputados.

Medios de comunicación y ciudadanía que nos sigue a través de las redes sociales.

La lucha ha sido larga, pero ha valido la pena realizarla, hoy tenemos en Guerrero el Primer Congreso Paritario y mucho nos llenamos de orgullo decirlo en los discursos que por primera vez son 23 diputadas y 23 diputados, pero de qué sirve si hay un Congreso paritario si no peleamos por lo que realmente vale la pena.

Acabamos de escuchar el testimonio de la diputada Yanelly, de la diputada Jessica Rayo y yo creo que a todas y todos sentimos un nudo en la garganta al escuchar su testimonio, de qué sirve que haya 23 diputadas si no luchamos por un presupuesto por lo que realmente vale la pena que sirva este día como ejemplo de lucha por lo que viene, que en este

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Jueves 19 Octubre 2023

diciembre que vamos a iniciar a revisar el presupuesto que realmente se vea reflejado ese compromiso que tenemos con las mujeres.

Que realmente puedan acceder a un sistema de salud digno y hoy que estamos también hablando sobre el 70 Aniversario del Voto de las Mujeres en México, nos permite también hacer un recuento de los logros, pero también de los desafíos en la materia, las mujeres contemporáneas cosechamos los frutos de la lucha de las sufragistas, las jóvenes de hoy ni siquiera se imaginan las épocas cuando las mujeres necesitaban de un aval, de un hombre para ejercer sus derechos.

Actualmente, México ha entrado en una dinámica inédita, la reforma político-electoral creó un sólido marco jurídico con las leyes generales de partidos, de instituciones y procedimientos electorales, hoy tenemos congresos paritarios, tenemos más gobernadoras, más diputadas, más senadoras todo ello gracias al trabajo con colectivo de

miles de mujeres organizadas por las cuales hoy podemos estar aquí analizando los retos y la responsabilidad sorora que tenemos desde esta Legislatura de la paridad la cual fue posible también gracias a quienes impulsaron la reforma que nos otorgó a las mujeres el 50% de las candidaturas en los procesos electorales en el año 2014 y aquí en Guerrero en el año 2015 también cuando se presentó la iniciativa para garantizar la paridad en ayuntamientos y diputaciones locales.

Mucho hemos avanzado sí, pero muchos siguen siendo los pendientes que enfrentamos tenemos avances en la garantía de los derechos políticos electorales de las mujeres; sin embargo, aún nos queda mucho camino por recorrer todavía persisten pendientes en el ámbito municipal ya que de los 2,471 municipios en México solo 545 son gobernados por mujeres muy lejos de la paridad.

Nos toca trabajar para avanzar en la agenda para el logro de la igualdad sustantiva, esto requiere del cambio

cultural para que las mujeres puedan pasar del acceso a la permanencia y transformar el ejercicio del poder que implica esto derrumbar las desigualdades y los prejuicios de género, a 70 años hoy hablamos de igualdad de género, pero para hacerlo una realidad se requieren de políticas transversales desde todas las instituciones públicas y privadas.

La presencia política de la mujer en espacios de representación político y en los gobiernos es inocultable y alentadora; sin embargo, la cara crítica se encuentra en la violencia, en los feminicidios, en el asesinato de las candidatas, en la intimidación a la que estamos sujetas las mujeres y en los riesgos que corren las candidatas cuando van caminando por las calles y pueden ser insultadas por cualquiera pues persiste aún una cultura misógina en algunas comunidades y regiones de México.

Para hablar de democracia y pendientes en la agenda de las mujeres implica también la erradicación de la violencia política

contra las mujeres la cual persiste y ha ido en aumento en los últimos años porque sin las mujeres no hay democracia y sin democracia no hay derechos humanos, sigamos alzando la voz en pro de nuestras madres, de nuestras hermanas, de nuestras amigas las mujeres si podemos lo hemos demostrado y lo seguiremos haciendo hasta que logremos esa igualdad que históricamente nos fue arrebatada, es tiempo de las mujeres.

Es cuanto, diputada presidenta.